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沈辉教授：国内光伏企业应杜绝低价竞争

 随着我国光伏产业连续十多年来的迅猛发展，目前中国已经连续四年新增装机全球第一，成为了全球最大的光伏市
场。2017年我国光伏行业持续了强劲的发展势头，再次实现超预期增长。近日，OFweek太阳能光伏网编辑在德国莱
茵TüV集团（以下简称：TüV莱茵）举办的“质胜之道—光伏电站风险控制及持续经营论坛”上采访了中山大学太
阳能系统研究所所长、顺德中山大学太阳能研究院院长沈辉教授。谈到目前中国光伏产业在全球市场中的主导地位，
沈辉教授唏嘘不已，他说道：“十几年前我曾经去印度进行过考察，当时中国的光伏行业发展还落后于印度。但2005
年之后，在德国、欧洲市场的拉动下，中国市场实现了腾飞发展，现在中国光伏不但与印度彻底拉开了距离，而且对
欧美实现了超越，成为全球最大的光伏市场。”

中山大学太阳能系统研究所所长、顺德中山大学太阳能研究院院长沈辉教授

 有一种观点认为印度的光伏市场发展空间巨大，未来或将取代中国在全球光伏市场的地位。对此沈辉教授表示，不
可否认印度的未来发展空间很大，但是印度市场刚刚起步，还处于解决无电地区用电问题的发展阶段；而经过十多年
的积累，目前中国的光伏产业实现了从原材料、制造业到终端应用全产业链的领先与发展，与印度的光伏市场不在同
一个水平上。所以，印度短时间内难以取代中国在全球光伏市场上的地位。另外，印度本身并没有那么强的经济与技
术实力去发展光伏，这对中国光伏产业来说反而是一个机会。

 四季度光伏市场将持续火热

 从2015年以来，我国的光伏产业都在超预期增长。沈辉教授认为，我国光伏应用推广能在近几年得到飞速的发展，
一方面国家政策的支持对行业发展起到了非常大的推动作用；另一方面，近年来我国光伏行业整体技术得到了极大的
提升，使成本大幅下降，促进了行业的爆发；与此同时，人们对环境问题的关注使煤电等传统发电产业受到了一定的
限制，给了光伏一个很好的发展机会；此外，光伏扶贫的有效施行也极大地拓展了光伏产业的推广范围。

 环保理念的推广以及行业的升级换代推动了光伏发电的需求，从这些角度来看，光伏发电未来的市场份额会越来越
高。沈辉教授认为，在我国的发电市场，即使光伏发电只占5-10%的市场份额，那也将会形成一个巨大的新兴市场。

 上半年经过“630”抢装之后，受美国“201”案以及领跑者项目的影响，三季度的光伏市场保持了强势的发展。对
于四季度光伏市场发展趋势，沈辉教授也有自己的解读。他认为，四季度的光伏市场仍然会保持强劲的势头，或许瓦
克美国工厂面临停产会造成价格的小幅波动，但总的价格趋势不可能再涨。因为光伏发电的发展模式开始呈现多样化
，使光伏的发展之路越来越宽，所以第四季度的市场仍然会有很好的前景，而且我国每年新增20-30GW装机的发展态
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势将持续相当长的一段时间。

 三分之一地区提前实现平价上网

 从最早的光伏电站几十年都无法收回成本，到现在的五六年就能收回成本；从最早的40元/瓦的太阳能组件到现在3
元/瓦。如今，我国光伏产业离平价上网的目标已经越来越近。

 沈辉教授认为，2020年实现平价上网是一个平均的概念，因为就中国庞大的国土面积来说，各地之间太阳能资源的
分布有很大的差距。阳光资源充裕的地方，比如西藏、新疆等，1000W太阳电池一年可能可以发到1600-1800度电，而
像四川、贵州等阴雨天比较多的区域1000W太阳电池一年可能只能发到700-800度电，几乎相差一倍。

 在这种资源的差别之下，我国三分之一、甚至一半以上地区将在2020年之前实现平价上网；但是也有少部分地区因
为太阳能资源贫乏而难以在2020年实现平价上网的目标。

 光伏行业难题亟待解决

 虽然我国光伏行业取得了飞速的发展，但行业依然存在不少的问题。沈辉教授表示，从政策方面来看，首先国家的
一些政策没有得到具体的施行和推广；其次是补贴拖欠的问题，资金端的困难将阻碍企业的发展并挫伤企业的积极性
。

 从技术方面来看，我国光伏行业的标准还不够完善，电站管理、建管方面还缺少相应的规范和标准。另外，由于近
年来行业发展太快，光伏行业处于人才比较缺乏的状态，真正了解以及真正懂行的技术专家并不多，所以需要加快人
才的培养，以促进行业发展。

 我国光伏行业还有一个亟需突破的方面在于光伏装备以及仪器的生产。因为，我们目前所用的生产装备、测试仪器
、包括工艺路线的很多原创性工作都是西方人首先开展的，如果太阳电池工艺发生了革命性的变化，我们会措手不及
，届时又需要花钱重新引进新的装备和仪器。所以，这是我国光伏产业需要突破的一个方面，其技术及研发都需要不
断加强。

 光伏企业该如何砥砺前行？

 随着光伏市场趋于成熟，市场竞争也越来越激烈，与此同时，光伏补贴的下调也在倒逼企业降低成本。虽然说行业
的发展势头始终强劲，但是光伏企业所面临的挑战却越来越大。

 光伏产业发展以来，尚德、赛维、英利等光伏巨头都遭遇过前所未有的困境，目前尚德和赛维经过重组后都还在继
续发展，英利则能够借助于国内外低碳绿色发展大势，特别是我国倡导的“一带一路”国际发展大格局更加坚定的发
展。近来国内知名企业海润光伏也遇到了难题。对此沈辉教授认为，早期在杨怀进的带领下，海润对我国光伏产业的
发展起了推进作用。海润光伏面临的主要问题不是技术问题，而是管理团队方面的协调问题。提到海润新的管理层，
沈辉教授对海润新任总裁邱新给予了高度评价，认为邱新有能力带领海润走出困境，并表示仍然看好海润的未来发展
。

 2016年下半年的“低价拼杀”依然历历在目，面对越来越激烈的行业竞争，不少光伏企业为了抢占市场已经开始价
格战，这对行业造成了负面的影响。对此，沈辉教授表示：“对于中国的光伏企业来说，我认为大家都需要有一个共
同的目标，以促进行业健康的发展。我希望企业之间不要再出现低价竞争的现象，企业要保持长远的眼光，需要在保
证产品质量的前提下降低成本。不能因为短期的利益而破坏了行业的长远发展。”

 太阳电池研发不可一哄而上

 对于光伏行业来说，电池效率就是行业的生命力。几十年发展以来，全球的科学家都在大力研发新型太阳电池，以
期找到一种能代替晶硅电池的高效新型太阳电池。近来，钙钛矿太阳电池成为行业关注的新方向。

 对此，沈辉教授表示：“钙钛矿电池起源于日本，之后又经过了英国、美国的研发，我国也在紧跟，但目前这方面
的应用研发还没有取得足够的进展。对于钙钛矿来讲，我认为目前它还面临稳定性的问题。虽然我希望未来有一种电
池能够取代晶体硅，但我认为钙钛矿取代晶体电池不大可能，它只能作为一个细分市场来发展。所以钙钛矿太阳电池
作为一种新兴技术，我们去跟踪研发是有必要的，但是不能一哄而上，否则将造成资源的浪费。”
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 关于新型电池的研发，沈辉教授认为，把晶硅和薄膜分开本身就是不科学的，晶硅电池里面有大量运用到薄膜电池
技术，薄膜电池里面也积累了很多晶硅相关技术。因此将晶体硅技术与包括钙钛矿在内的薄膜技术相结合或许可以研
发出更好的新型太阳电池。

 第三方认证机构促进行业健康发展

 德国是光伏最早的发展起源之一，TüV莱茵早在八十年代就在光伏行业里面开始了检测认证工作，具有丰富的经
验。沈辉教授认为，作为第三方认证机构，TüV莱茵对于把控中国光伏的健康发展具有非常重要的作用。国内无锡
光伏的质检做的也很好，但中国市场很大，需要像TüV莱茵这些第三方检测认证机构一起促进光伏产业的发展。

 TüV莱茵在行业中可以起到很好的表率作用，沈辉教授建议TüV莱茵等相关机构今后可对所有的电站进行建档分
级，对它们的发电量等数据进行评估，把数据晒出来。通过建立这样的机制，推动行业实现良性竞争。

 在平价上网的整体目标下，我国光伏行业正处在一个飞速的发展阶段。但在飞速发展的同时，一些行业问题也不容
忽视，一方面国家政策必须要得到贯彻落实，补贴问题应尽早解决；另一方面企业之间应该避免恶性竞争，以保证行
业长远健康的发展。第三方机构有利于标准完善及机制建设，推动光伏产业的健康发展。
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